

# EL MAESTRAZGO

Semanario Católico Tradicionalista  
Organo Oficial de la Comunión Legitimista en esta provincia

FRANQUEO CONCERTADO

AÑO V

Redacción y Administración: Enmedlo, 115

Sábado 23 de Enero de 1915

Horas de oficina: De NUEVE a UNA

Núm. 196

## TODOS DE COMÚN ACUERDO

Entre las innumerables cartas que constantemente recibimos aplaudiendo nuestra campaña de saneamiento político provincial, facilitándonos medios para continuarla con el éxito que hasta ahora y dándonos alientos para no desmayar ni mucho menos abandonar nuestro sano empeño, hemos descubierto una, firmada por el Sr. Amigo, que debe serlo de don Francisco Giner Lila ó, cuanto menos, pertenece a su escuela a juzgar por el arte rastero é innoble con que combate a las autoridades de nuestro partido.

En ella, pretende poner en desorden nuestra conducta con la de los jefes de Madrid, de Valencia y de Castellón, al recordar las complacencias que han recibido con D. Francisco Giner y sus

colaboradores. Olvida nuestro buen «Amigo» que también nosotros, los que en el periódico escribimos y EL MAESTRAZGO mismo ha tenido parte en esas complacencias y atenciones, favoreciendo en no pocas ocasiones al señor Giner en trances difíciles para él, evitándole derrotas ruidosas y proporcionándole triunfos que no podía esperar. Naturalmente, sin dar publicidad ni hacer público testimonio de nuestro auxilio.

Eso porque creímos a D. Francisco Giner Lila un caballero y un buen tradicionalista. Y como a tradicionalistas esperamos de un momento a otro que en mil circunstancias que ha tenido propicias, reconociera sus equivocaciones y sus pecados y volviera al seno de la Comunión tradicionalista dispuesto a ser un soldado más dispuesto a luchar en el puesto alto ó bajo que se le designara. Como caballero, esperamos que, considerándose fuerte en la verdad y obrando de acuerdo con la justicia, laboraría en favor de la causa con nobleza y con sinceridad, sin recurrir jamás a engañosas complacencias, falsedades ignominiosas, acciones arteras, a medios viles y a calumnias y a la injuria para combatir a nosotros.

Por eso, creyendo redimible al Sr. Giner y para amortiguar en lo posible el desastre del partido, dividido,

fracccionado, creyendo laborar a favor del partido manteniendo su influencia y su crédito, que hasta ahora ha sido reconocido en total y únicamente al grupo que este señor acaudilla, le hemos auxiliado siempre indirectamente. Porque nosotros no pretendemos el triunfo del grupo al que pertenecemos, sino el restablecimiento del poder del partido en la provincia. Hasta ahora nos hemos sacrificado nosotros, esperando la vuelta al Tradicionalismo del Sr. Giner. Perdida esta esperanza, seguros de que es un sueño irrealizable, cambiamos de plan y toca el sacrificio a D. Francisco Giner Lila y a los que, ciegos y sordos, continúan a su servicio.

Todos nosotros, las autoridades de Madrid, las de Valencia y las de aquí todos hemos obrado de común acuerdo, todos nos hemos engañado; lo confesamos. Confesamos que nuestras complacencias, nuestros auxilios, nuestras atenciones han retrasado un año y otro año el triunfo de los que permanecen leales a la trilemática bandera, favoreciendo grandemente la acción de D. Francisco Giner y dando vigor al grupo por él acaudillado.

Es más: las atenciones que con D. Francisco Giner Lila y con sus partidarios hemos tenido todos —autoridades y periódicos jaimistas— han servido a ellos de argumento para seguir engañando a los carlistas y a los políticos de la provincia.

A los jaimistas, haciéndoles ver que los jefes del partido estaban a su favor, poco menos que locos perdidos por el Sr. Giner y que a ese estado de ánimo de los de arriba obedecía el silencio que se impuso en el *Diario de Valencia* respecto a este señor hasta hace poco, que pronto sería desautorizada oficial y públicamente nuestra organización y reconocida su jefatura.

A los políticos, vendándole los ojos para que no vieran la realidad de sus fuerzas y fingiendo tener bajo su voluntad toda la masa del partido jaimista, excepto nosotros, cuatro gatos sin voto, ni mérito, ni poder.

Eso fué antes, ahora no. Convencidos de la falsía del Sr. Giner; convencidos de que es absolutamente irredento en su vida política y parti-

cular, y pérdida toda la esperanza que en él pudiéramos cifrar, en Madrid, en Valencia y en Castellón, nuestros jefes y nuestra prensa, todos de común acuerdo, vamos a combatirle hasta anularle en la vida política, pues mientras conserve un átomo de fuerza, ni adarme de influencia, será el mayor y más temible obstáculo para la buena marcha de nuestra Comunión en la provincia.

Ya en Madrid, ha sufrido serios desengaños por parte de nuestras autoridades; nuestros periódicos se disponen a contribuir a nuestra campaña.... Nosotros no hacemos sino obedecer órdenes de arriba y los dictados de nuestra conciencia jaimista. Obramos todos de acuerdo...

## Haced propaganda

### A mis amigos de Morella

Tiempo ha que quería dirigirme a vosotros, pero unas veces por la tristeza con que se envolvía mi corazón por las noticias que de esa recibía, otras porque no me parecían ocasiones oportunas, he dejado pasar sin hacerlo muchos días, muchos meses. Pero hoy, cuando aires vivificadores llegan de esa, hasta esta ciudad donde me encuentro, cuando estamos en vísperas de ver crecer una nueva flor en el campo poético de nuestra Comunión, cuando en preparativos os halláis para inaugurar la Sociedad, «Círculo Instructivo de la Juventud Jaimista», no quiero, no puedo, ni tampoco debo dejar de decir algo ¿Os alentará? No, puesto que lo que más poseéis son alientos. ¿Os recordaré, todos los sufrimientos todos los sinsabores que vosotros habéis pasado? Tampoco, amigos míos, pues tendría que molestar a alguien y no es este mi ánimo. Quiero dejar en paz a esos señores, que no teniendo valor, no viéndose capaces de defender con la frente erguida, sus ideales, por estar éstos condenados por la Iglesia, necesitan cubrir su hipocresía con el glorioso nombre de Tradicionalistas; dejar quiero en paz, a esos traidores, a esos hombres sin fé y sin honor que por hacer el papel de perros ó gatos, recogiendo las migajas del banquete

del presupuesto, no han dudado para que sus conciencias estén tranquilas, en correr un velo en la historia limpia, brillante y llena de heroísmo de sus antepasados. ¿Qué os diré pues? Son tantas las ideas que se acumulan en mi mente, tantas las cosas que yo os dijera, que no sé por cual empezar. Y para no ser largo os insinuaré algunas.

Recuerdo con tristeza, los trabajos llevados a cabo en aquella sociedad política que era puedo decir, mi vida, mi esperanza. Hubiera creído siempre, que todos los que en aquellos elegantes salones nos reuníamos, al primer toque del clarín, hubiéramos cogido el fusil y a la montaña ido, pero hoy veo que aquello eran vanas ilusiones mías, que aquellos trabajos han sido estériles, por habernos salido al paso un enemigo inesperado, descendiente de D. Opas. Pero me ocurre preguntar: si esos que se fueron, que traición hicieron a la bandera que un día juraron defender, si en su corazón fé hubieran tenido, si entusiasmo sintieran por nuestra Causa, ¿se hubieran apartado de nosotros y al campo enemigo pasado? No. Pues entonces amigos míos ya lo sabéis, hay que entusiasmar a las gentes, hay que infiltrar la fé, encender ese fuego en no pocas almas, pocos corazones. ¿Cómo? Con la propaganda de nuestro Credo. Y para ello hay que dejar las mesas del café, hay que dejar los naipes y salir a la calle a esparcir por todos los pueblos, y aldeas, la semilla salvadora de nuestro programa; hay que despertar a tantos corazones dormidos, hay que desengañar a esas buenas gentes, como las hay en la extensa comarca del Maestrazgo.

Yo veía con envidia cómo por las provincias hermanas de Valencia y Alicante, se propagaban nuestros santos ideales por la Agrupación Escolar de Valencia; mi corazón esperanzado creía que algún día llegaran esas propagandas a mi terruño, y terminé por convencerme cuando éste valiente semanario EL MAESTRAZGO, hacía un llamamiento a aquellos jóvenes para que dirigieran sus miradas hacia la parte de mi querido Maestrazgo; pero por desgracia ha pasado mucho tiempo sin que nadie visite

unas tierras regadas todas por la sangre de tantos mártires y héroes.

¿Pero es que faltan elementos en mi patria chica, en mi amada Morella, para hacer esas propagandas? Sé que más de cuatro dirán que sí, pero yo afirmo rotundamente, con todos los entusiasmos de mi alma, y la buena fé de mi corazón, lo contrario. En Morella, hay elementos suficientes para organizar mitings, veladas, aplechs en los pueblos circunvecinos, lo que sobra es pereza y comodidad. Y hay que desengañarse, amigos, los hechos nos lo demuestran, sin propaganda no entusiasmaremos a la gente, no haremos adeptos a nuestra Causa, no haremos soldados para ese día que se acerca a pasos de gigante; y si por culpa nuestra llega ese día y nos encuentra desprevenidos, Dios castigará a los culpables; la patria de Carlos I y Felipe II con sus grandezas y sus glorias, nuestra España, dejará de ser pueblo independiente y el Rey en el destierro llorará con lágrimas de sangre, anatematizando a los que juraron una y mil veces lealtad a los principios y se preciaban de ser sus mejores defensores.

¡Adelante! amigos míos, a trabajar todos con fe, con entusiasmo, y cuando tengáis inaugurado el Círculo, estableced en él vuestro cuartel general para la propaganda. Desde allí, dirigid certeros disparos contra el enemigo, y puesto que aún no ha llegado la hora de empuñar el fusil o la espada, esgrimid la pluma quien escribir sepa, marcharos por todos los pueblos, y en las plazas públicas, cafés y talleres, con la palabra propagad nuestro ideal religioso-político.

¡Arriba los corazones! ¡Adelante, amigos míos! No desmayéis nunca, no desfallezcáis jamás, y trabajad todos unidos, despreciando siempre las calumnias y mofas de nuestros enemigos y puesta siempre la confianza en Cristo-Rey, pensad que la victoria final será nuestra.

Y saludándoos a todos y sintiendo no estar entre vosotros para luchar y sufrir, permitidme que grite con todas las fuerzas de mi alma:

¡Abajo los farsantes y traidores!

¡Vivan los valientes!

José Bordás.

Barcelona, 18-1-15.

## La Conferencia

de  
D. Jaime Chicharro

Como estaba anunciado, el último domingo, nuestro queridísimo amigo y correligionario D. Jaime Chicharro Sánchez, dió una conferencia en los salones de nuestro Círculo.

Despertó tal ansiedad la noticia, que a la hora en que dió principio, los salones de nuestra casa social estaban rebosantes de público, ávido de escuchar la autorizada palabra del ilustrado conferenciante.

A las tres y quince de la tarde llegó al Círculo el Sr. Chicharro y al entrar en el salón fué objeto de grandes muestras de simpatía y afecto, por la numerosísima concurrencia.

Nuestro querido compañero y Presidente del «Requeté» D. Joaquín Tirado Climent, con la elocuencia que le es peculiar hizo la presentación del orador y alegróse de ver resurgir en nuestra ciudad al jaimismo cantándole un incomparable himno que fué ovacionado repetidamente, y uniéndose sus aplausos a los del auditorio en honor al ilustre orador, cediendo seguidamente la palabra a

**Don Jaime Chicharro.**

Al levantarse el conferenciante una ovación ensordecedora retumbaba en los salones del Círculo.

«Si los aplausos que me tributáis—dice—son en honor a mi persona, los rehuso; pero si es una muestra de cariño hacia este soldado de la Patria y voluntario de una realeza los agradezco sinceramente, y los guardaré en lo más recóndito del alma, aunque por defender a mi sacrosanta bandera sufra las amarguras y sinsabores del destierro.

«Por la fé y por la Caridad dice que está dispuesto siempre a seguir camino adelante para contrarrestar la campaña liberalista, baldón é ignominia de nuestra Patria.

Haciendo una excepción del partido maurista, dice que todos los demás partidos turnantes están completamente partidos, sin ideal que buscar, sin nobles fines que defender, sin ninguna aspiración racional para hacerse respetables a los ojos de sus enemigos.

«Como quiera que el partido jaimista—dice con gran elocuencia—al revés que los turnantes, excepción hecha del maurista, sus ideales sagrados están por encima de toda conveniencia personal, si un Obispo nos mandase ir contra la Cruz, y perdonen tan burda hipótesis, si que iría, sí, pero sería a morir en su defensa y a derramar la última gota de sangre del último jaimista antes que la Cruz fuese ultrajada.» (Aplausos estruendosos, acogen las últimas palabras del orador.)

Refiriéndose al peor mal de nuestros males, el liberalismo, dice: «Ellos podrán amordazar nuestros esfuerzos, pero nuestra alma no claudicará, porque costó la sangre de un Dios» (Muchos aplausos.)

Al hablar de las próximas elecciones, cita el hecho de Guzmán el Bueno en Tarifa, y dice que lo mismo que él hemos de portarnos, y mientras nuestros enemigos pisen insolentemente nuestra fé, en las elecciones, como defensores de una causa honrada, hemos de demostrarles que lo poco que valemos lo deponemos en aras de sus santas leyes.

Pinta a grandes rasgos la semana trágica de Barcelona y dice que contra personajes de tal calidad, hemos de combatir en las próximas elecciones pidiendo que todos los que se precien de ser católicos deben ayudar a los jaimistas para que tales crímenes no vuelvan a revedecer.

«Ante que todo somos católicos y como tales—dice—hemos de defender primero a Cristo, para lo cual hemos de luchar con tesón y vivir una vida llena de ignominia, como la están viviendo los católicos españoles.

Alude a la guerra y hace notar que España si se ve librada de tal hecatombe, es por los esfuerzos del gran Vázquez Mella, que como ejército invencible ha puesto frente a los malos gobernantes españoles, que con su política rastrea querían hacer más prematura la muerte de España.

«Por los partidos liberales—dice el orador—hubiéramos ido a ayudar a nuestros enemigos los franceses y a proteger a nuestros opresores los ingleses, que con su mala fé y su perfidia están mermando escandalosa é impunemente nuestra soberanía nacional.»

A los que defendemos con la cara bien alta la Santa Religión, dice que pronto nos dará Dios el premio como lo dió a nuestros antepasados que pelearon contra la chusma sarracena haciéndoles morder el polvo de la derrota juntamente con sus malas artes.

Dice que en esta localidad, donde la bandera republicana se paseó por las calles insolentemente desafiando la prudencia de los católicos, va a lucharse con gran encarnizamiento en las próximas elecciones, esperando de todos los católicos que no regatearán esfuerzos para ver de librar a Castellón, de egoísmos y vanidades personales que sólo redundan en beneficio de unos cuantos señorones sin dignidad política.

El Sr. Chicharro para terminar su elocuentísima oración dijo:

«Nuestro patriotismo tenemos que llevarlo hasta la altura de la dignidad política, para que cuando nuestros adversarios se tiren, cual aves de rapina sobre el cadáver de nuestra desventurada Patria, salir en defensa de su honor aunque en ella encontremos la muerte, que nunca dejará de ser gloriosa.»

Al terminar fué ovacionadísimo dándose vivas al orador que con su talento y elocuencia nos pareció elevar al campo del eximio Mella.

El Señor Chicharro fué muy felicitado por su brillante oración. Entré las felicitaciones, a más de nuestro Círculo, las recibió del Círculo Maurista y semanario «Lealtad», Círculo Católico, Sindicato Agrícola de San Isidro y otras.

En fin, una conferencia como la del domingo, hacía ya tiempo que no la habíamos tenido, y EL MAESTRAZGO, a la vez que felicitó de todo corazón al Sr. Chicharro, pide perdón a sus apreciables lectores por no haber podido trasladar íntegro a sus columnas el discurso, única manera de poderse percatar de su trascendencia.

## El problema de la naranja

Horroroso en extremo es el conflicto creado por la actual guerra en la región valenciana.

Aquello que constituía una riqueza grande para la región, se vé ya en decadente posición a causa del tremendo conflicto.

Siéntese ya por todos los ámbitos el malestar; la ruina se vé próxima; el cataclismo segurísimo; la miseria tendiendo sus negras alas y el hambre háse adueñado del obrero y sin visos de soltarle en un buen lapso de tiempo.

De Castellón no hablemos; porque todos sabemos que un pesimismo tan grande se ha apoderado de los propietarios, que en cafés, reuniones y consejos no se habla más que de ese pavoroso conflicto. Hablemos de los pueblos comarcanos que ya empiezan también a levantar súplicas y pedir protecciones conque conjurar la catástrofe.

Por de pronto, en Burriana; un movimiento de angustia deja sentirse y las fuerzas vivas de aquella ciudad empiezan a trabajar sin descanso para ver de atajar el mal.

En una asamblea celebrada por dichas fuerzas se acordó, y así se hizo, enviar al Presidente del Consejo de Ministros Sr. Dato, el telegrama siguiente, que firman todos los representantes:

«Reunidas fuerzas vivas ciudad, acuerdan exponer Vuescencia que principales causas, remediabiles crisis naranjera amenazando sumir en ruina esta reunión agricultora son: Reducción número mercados receptores produciéndose en ellos aglomeración mercancías y su depreciación y carestía transportes por alza inusitada fletes y subida primas seguro guerra.

Consiguientemente se interesa del Gobierno: 1.º Conseguir de Naciones beligerantes no impidan a los barcos de nacionalidades neutras conducir cargamentos cajas naranjas a todos los mercados consumidores, incluso Hamburgo y Bremen. 2.º Que se subvencionen líneas vapores para exportar naranjas o se garantice riesgo por accidentes guerra sobre buques y mercancías fruta.

El mismo telegrama fué mandado a los Diputados a Cortés Sres. Fabié, Navarro Reverter y Cántos, a fin de que interpongan su influencia en el asunto y hacer que el Gobierno ponga cartas en el asunto.

De Villarreal lo mismo; el negocio de la naranja completamente desmoralizado. Apenas si hay almacén que confeccione ante los infimos precios que se dan en los mercados de Inglaterra. El embarque de naranja a granel para Francia es nulo y en la estación del ferrocarril casi no hay movimiento que demuestre que estamos en esta época, lo mismo que debe suceder en los pueblos de la ribera de Valencia, a juzgar por el número de trenes que pasan por la estación, pues se calcula que diariamente pasan 150 vagones menos que en años anteriores.

Los periódicos del 21, nos dan cuenta de que en la sección tercera del Congreso, se reunieron el día anterior los representantes en Cortes de esta provincia para tratar de la crisis

porque atraviesa con motivo del mal estado del negocio naranjero.

Acordaron solicitar del gobierno promueva obras públicas que faciliten algún trabajo a las clases obreras hasta hoy ocupadas en la confección de las cajas del dorado fruto. Y también acordaron pedir al gobierno facilite la manera de dar salida a la naranja para evitar, si así no se realiza, la completa ruina de la provincia.

En una palabra. Mal, mal y mal siendo neutrales; conque ahora rompamos la neutralidad y.....

**Señor Inspector de Policía:**  
Día tras día, van cometiéndose en esta capital una de robos que se las trae, y de seguir así, no dudamos que el día mañan pasado nos quiten hasta el pitillo que para entretener el ocio personal llevamos en la boca.  
Conque...

## .... DEL 42

El martes pasado, después de una razzia de varios diarios de Valencia, se dejó en esta ciudad de *estirar la oreja*, hasta en donde desde el principio de la temporada no se había parado.

Pero es lo que decía un asiduo concurrente... «Tres ó cuatro días por deferencia y después, como si tal cosa.»

Vamos hombre, y que se oigan estas cosas donde se tienen diputados que presentan *proposiciones* contra el asunto *del t. peie*....

Según un rotativo bien informado de *Bobilandia*, un inventor *indo chino* ha descubierto los rayos *in-fra-rojitis*, que al enfocarlos sobre los regimientos, cuando corren peligro de ser copados por sus enemigos, hacen que se *desvanezcan* como sombras.

Dicho sabio, trata de vender su invención a quién más cara la pague.

En *Mistér-Closse*, se hacen gestiones para formar una compañía que compre dichos rayos, con el propósito de esparcir algunos acumuladores en las costas y hacerlas invisibles a los *periscopios* de los submarinos enemigos, que los tienen en continuo jaque.

Es una buena idea, pero deben ir con cuidado, por si el día menos pensado se desvanece también su escuadra.

Estamos de enhorabuena.—La municipalización de la luz es un hecho; las pruebas oficiales han sido magníficas, y todo hace presagiar un triunfo.

Cuando sean instalados unos hornos para la desecación de la turba, la cosa estará concluida.—¡Total, unos cuantos miles más!

ITO.

Mientras la miseria se extiende por todos los hogares de la Patria, careciendo de trabajo y del alimento cotidiano millares de españoles, el Gobierno, ue paecemos concede 300.000 pesetas para el bronce destinado a la estatua que han de erigir para perpetuar la memoria del funesto político que firmó el deshojoso tratado de París.

## MOVIMIENTO LEGITIMISTA

Las nuevas Juntas del partido, quedado constituidas en la forma siguiente, en los pueblos que expresan a continuación:

ALMAZORA

Presidente, D. Joaquín Mañá Melchor.  
Vice, D. José Mollá Soler.  
Secretario, D. Vicente Chacón Monte Bernad.  
Vice, D. José Amiguet Alsué.  
Contador y Tesorero, D. Colera Jimeno.  
Bibliotecario, D. José Arce Brisach.  
Vocales, D. Vicente Arenós, D. Pascual Bort Moliner, José Blasco Domínguez, D. Joaquín Gómez, D. Bautista Estepa Requeséns.

VILLARREAL

Presidente, D. Pascual Carrión Taurá.  
Secretario, D. Patricio Bort Morales.  
Tesorero, D. José Almela Cent.  
Vocales, D. José Albiol Corch, D. Agustín Mata Franch, D. Pascual Ortiz Peset, D. Joaquín Mañá Ribés, D. José P. Guzmán Rubert, D. Domingo Alfaro, D. Salvador Escudero Guinard, D. Vicente Marco Monfort.

ALCALA DE CHIVERT

Presidente, D. Félix Albert Maurat.  
Vice, D. Juan B. Albert Rodríguez.  
Tesorero, D. Matias Vela Martínez.  
Vocales: D. Agustín Sospedra, D. Tomás Roja Herrero, D. Bautista Herrero Bosch, D. Bautista Bosch Martorell, D. Pedro J. Cucala Martí.

Juventud Legitimista

Presidente, D. Pedro J. Cucala Martí.  
Vice, D. Antonio Vela Zaragoza.  
Secretario, D. Ricardo Albaladejo Fuertes.  
Vice, D. Manuel Bosch Sanja.  
Tesorero, D. Joaquín M. Sánchez.  
Bibliotecario, D. Vicente Vinas Palmer.  
Abanderado, D. Vicente Albert Marín.  
Vocales, D. Vicente Sancho Herrero, D. Francisco Albert Segarra.

Margarita

Presidenta, Srta. Consuelo Cucala Albert.  
Vice, Srta. Antonia Bort Piqueras.  
Tesorera, Srta. Patrocinio Carrer Pons.  
Vocales, Srtas. Amparo Herrero, M.ª Josefa Bosch Segarra, Antonia Febrer Albarat.  
Secretaria, Srta. Carmen Albaladejo Segarra.

## CASA MIGUEL MANRIQUE

C. Chermá, 90.—Castellón

En este establecimiento de productos marinos hallará el público los artículos de los ue su calidad, excelente calidad e inmejorables condiciones y además de los acreditados cafés, chocolates y bombones de la casa «Tupinamba» de Barcelona, el rico turrón de anís de la casa «La Chertolina» de la casa cart de Cherta, con gran variedad de otros artículos propios de la temporada.



MORELLA

Los paquistas han empezado el año 1915 con un baile en el teatro, que lo repitieron en la festividad de los Santos Reyes; los morellanos no saben lo que les pasa de la alegría que sienten, pues nunca habían visto un alcalde tan aficionado al bailoteo. ¿Quién se querrá morir en esta tierra de tanto jolgorio? Los conservadores, muy ufanos, manifiestan: Nosotros lo hacemos mal; pero los demócratas paquistas lo hacen mucho peor. Y efectivamente, muy bien pueden aplicar el refrán: otro vendrá que bueno me hará.

El primer día de los que hay costumbre de asistir el Ayuntamiento a las funciones religiosas, en corporación, sólo acudió de paquistas el Sr. Alcalde, y el día de Reyes y patrón San Julián, por la mañana el Alcalde y otro, y por la tarde en la procesión, tuvo que recurrir el Sr. Barrachina, por no verse tan desamparado, a los alcaldillos de barrio. Los demás paquistas brillaron por su ausencia, haciendo desprecio a Dios, al pueblo de Morella y al mismo Barrachina.

Los conservadores en su última semana de mando creyeron conveniente arreglar una fuente situada en la calle Colomer, quedando sin terminar al tomar posesión de la Alcaldía el Sr. Barrachina; pues como ha sido obra empezada por los conservadores, los demócratas paquistas no les dá la real gana de terminarla, siendo por la noche un peligro constante para los transeúntes y el vecindario se ve privado de utilizar el agua tan cómodo como podían utilizarla.

Para muestra hasta un botón: ¿Qué culpa tienen los vecinos de la calle Colomer si empezaron el arreglo de la fuente los conservadores? ¿Qué podemos esperar los morellanos de los paquistas en que su política no estriba en otra cosa que en provecho propio y satisfacer sus pasiones de odios y vanaglorias!

Estos días de Navidad, circuló una hoja paquista clandestina, que según la voz pública se elaboró por sus vecinos de la «Gran Vía». No merece la pena de comentar su contenido; sólo diré que tenía poca importancia; pero que se traslucía la malicia del autor; no se atrevieron a poner pie de imprenta.

El día 7 se celebró la festividad del Patrón San Julián, cantando las glorias del santo el Rvdo. P. D. Enrique Centelles, Rector de las Escuelas Pías, que por ser hijo de esta y estar adornado de cualidades oratorias, pronunció un notable discurso. Por la tarde salió la procesión, recorriendo las calles de costumbre.

El domingo día 3 del corriente, la orquesta del Círculo Instructivo de la Juventud Jaimista, celebró una velada musical, ejecutando piezas selectas de su gran repertorio, quedando altamente complacidos los socios de los prodigios que dicha orquesta hizo, felicitándola, lo mismo que a su estudioso director.

Estos días parece que estamos en plena feria, con motivo de las numerosas comisiones que vienen de los pueblos de este distrito a cobrar lo que se les ofreció en las últimas elecciones de Diputados a Cortes.

Los comisionados parece que se han vuelto a sus respectivos pueblos pero sin las correspondientes cantidades.

De presumir es, que de las últimas elecciones guardarán grata memoria algunos políticos de esta comarca, que tan lindamente han caído en la ratonera, adelantando algunas pesetillas para recuperárselas después a costa del Diputado D. Luis, creyendo que desde Madrid enviaría un vagón de moneda blanca, para pagar las innumerables cuentas que nada dejan de enviar a las del Gran Capitán.

Nos alegramos los jaimistas, de que D. Luis haya tenido ocasión de saber cómo las gastan esos salvadores de pueblos denominados paquistas, pues así los podrá recomendar con más conocimiento de causa, a otros pretendientes a diputados por este distrito, con el caso, muy probable, de que Don Luis Esteban quisiera abandonarlo.

Fénix

Bolaños

Un recuerdo merecido

Lealtad, semanario correligionario de Santander, editará para su divulgación las obras del inmortal director de El Correo Español, y dice al manifestarlo:

«Lo editaremos, pues, nosotros, Lealtad, hasta donde nuestras fuerzas alcancen, y nos ayuden nuestros amigos.»

Pobres, como somos, necesitamos de la ayuda de los correligionarios, ayuda que será satisfecha en la medida que se nos preste.

Empezamos la labor con escaso capital. Necesitamos, pues, la prestación agena.

Pedida la autorización necesaria a la autoridad suprema del partido, en cuanto llegue a nuestro poder, daremos cima a terminar los trabajos preliminares que ahora hacemos, y pasados tres meses necesarios para la debida recopilación, publicaremos un tomo no menor de 300 páginas, y abundante lectura que será solo un anticipo de nuestra labor. Su precio será 2 pesetas.

Ahora bien; Nuestros amigos pueden ayudarnos a contribuir a la honrosa tarea de manera muy sencilla. Anticipando en el espacio de esos

tres meses el importe de ese primer tomo.

Al efecto a nuestros queridos colegas, tan cariñosos con nuestra idea, a los presidentes de los círculos de España, etc. se remitirán boletines de suscripción, que deberán ser llenados y satisfechos antes del día que en los mismos se indicarán y en los que constará nuestra obligación de publicar la obra antes del mes de Mayo próximo.

Una vez editada la obra, nuestros envíos se harán inmediatamente a los corresponsales, para repartir entre los suscriptores.

Si responde la acogida de los tradicionalistas, la continuación de la obra no se hará esperar y antes de fin de año, puede estar casi concluida.....

Muy bien y a trabajar, querido colega.

CRÓNICA LOCAL Y GENERAL

El pasado jueves 21 del actual, pasó a mejor vida el virtuoso y católico joven de 24 años, nuestro querido amigo D. Joaquín Prades Marzá, dejando a sus cristianos padres don Joaquín y doña Rosa en el mayor de los desconuelos.

Sirvanles estas líneas de lenitivo a su acerbo dolor y tengan presente que las virtudes que observó y practicó en vida tan buen muchacho, no son para este mundo, y Dios lo ha querido para su gloria.

Suplicamos a nuestros lectores una oración para el eterno descanso de su alma.

El domingo próximo, día 24, a las cinco de la tarde, se representará en el salón-escuela de los P.P. Capuchinos de esta ciudad, el hermoso drama titulado «Los Mártires Patronos de Cádiz» y un inspirado sainete.

Las invitaciones se distribuirán en la Casa de los Padres.

Mañana domingo a las ocho, en la parroquial iglesia de Santa María, altar de Nuestra Sra. de los Dolores, empezará el Novenario de misas y Santo Rosario en sufragio del alma de la Sra. María de la Concepción Masistegui Dávalos, y el último día 1.º de Febrero, se dirá un diario de misas de ocho a once en el propio altar.

Adviértese, que el rezo será tan luego termine la misa, todos los días.

Por el ministerio de Instrucción pública han sido clasificadas como de beneficencia particular, bajo el protectorado del gobierno, las Escuelas Pías establecidas en Castellón y Morella.

Próxima la época de cubrición de caballos, el ministerio de la guerra ha dispuesto establecer una parada de sementales en Morella compuesta de caballos.

La apertura de la parada tendrá lugar del 1 al 15 de Marzo próximo y la temporada de monta, durará 40 días.

Se ha remitido a la aprobación de la Superioridad, el proyecto de camino vecinal de Benlloch al kilómetro 247 de la carretera de 2.º orden de Zaragoza a Castellón.

Café Restaurant

DEL

Círculo Central Legitimista de Valencia

Se sirven cubiertos desde DOS PESETAS en adelante, compuestos de paella y tres platos variados a elegir.

El encargado de este Restaurant, Paulino Villaplana teniendo en cuenta los muchos legitimistas de fuera que le pedían alojamiento, ha montado una gran casa de viajeros al lado del Círculo, en la que podrán los que lo pidan pernoctar, teniendo en cuenta que está montado a la altura de los buenos hoteles, no habiéndose escaseado gasto alguno para su dotación.

Nuestro «Requeté»

SEMANA RELIGIOSA

SANTORAL

- Lunes, 25 —San Pablo.
- Martes, 26.—San Policarpo.
- Miércoles, 27.—San Juan.
- Jueves, 28.—San Julián.
- Viernes, 29.—San Valero.
- Sábado, 30.—San Hipólito.
- Domingo, 31.—San Pedro.

Explicación del Evangelio

La fama de los prodigios que obra el Salvador, habíase extendido por todas partes, y la bondad y excelencia de su doctrina cautivaban las inteligencias y los corazones de las gentes, hasta el punto que les hacía olvidarse de sus necesidades por oírle.

Hoy nos presenta S. Mateo al Salvador, que al descender de la montaña, donde sin duda, habíase retirado a orar, rodeado de la multitud. Acercósele un leproso y después de adorarle le dijo: Señor, si queréis, podéis limpiarme. Extendió Jesús la mano y tocándole le dijo: Quiero que quedes limpio. Y al momento curó el leproso. Mandóle luego que no dijere nada a nadie y que se manifestase a los sacerdotes, ofreciendo a Dios los dones mandados por Moisés. Al entrar en Cafarnaum pidió un centurión, que curará a un criado suyo paralítico y que sufría mucho. Prometióle Jesús ir a su casa y curar a su criado. Señor, dijo el centurión, no soy digno de que entréis en mi casa, pero pronunciad una sola palabra y mi criado curará. Pues aún yo que estoy bajo la autoridad de mis superiores, pero mando en unos soldados, si digo a uno que vaya, vá; que venga y viene: tú que mandas en toda la naturaleza serás obedecido al momento que digas una palabra. Admirado Jesús, dijo: No he encontrado tanta fé en Israel. Por eso os digo que vendrán del Oriente y Occidente, quienes poseerán el reino de los cielos, mientras los hijos del pueblo de Dios serán arrojados a los tormentos eternos. Luego dijo al cefalión:

Marcha y cúmplase como has creído. Y el enfermo quedó sano en aquel momento. Deduzcamos de aquí cuanto aprecia Dios una fé firme, pues así premió y alabó al centurión; pero tengamos presente que ha de ir acompañada de buenas obras, pues solo así será verdadera y agradable a Dios.

Su última velada. — Próximos actos

El camino triunfal que se trazó el valiente Requeté jaimista castellonense, va siguiéndolo en todos sus portadores.

El domingo pasado, tuvo lugar una fraternal veladita su correspondiente éxito, si bien dentro de la sencillez que entre jóvenes reina.

A las ocho y media de la noche, ocupada que fué la presidencia por los Sres. de su junta J. Tirado Climent, presidente; José Vives, secretario, Joaquín Campos y Félix Sorribas, vocales, dió comienzo a la velada la presidencia, rezando el Ave-Maria.

Pronunciaron sendos discursos don Joaquín Campos, D. José Herrando, D. José Vives, los Sres. d. I Requeté y el socio del mismo D. Enrique Bellido, secretario del Círculo.

Recitaron hermosísimas poesías los requetés, Félix Sorribas, Joaquín Albiol, las Margaritas, Vicentica Bellido y María Rovira y el veterano D. Vicente Sánchez.

Todos cosecharon nutridos aplausos del público, a todos se les ovacionó como lo tenían merecido.

Al final se levantó el presidente y dió las más cumplidas gracias a todos los asistentes, excusó el prolongarse con un digno discursito por el trabajo que ya en la tarde había tenido, y con una Ave-Maria se dió por terminada la reunión.

Próximamente celebrará esta sección del Requeté, una excursión cinegética al cercano pueblo de Borriol.

Por ahora podemos decir que será Dios mediante, Domingo treinta y uno del presente, saliendo de aquí por la mañana y regresando a media tarde.

Así es que, quienes deseen formar en la expedición de que hablamos pueden pasar por nuestra casa social, Enmedio 115, en donde se les dará también mayores detalles.

Tradicionalistas, no abandonéis al Requeté en sus empresas

¡Siempre adelante!

Imp. Severino Mercé. — Pescadores, 26

CASTELLÓN

# EL MAESTRAZGO

Subscripción: Una peseta el trimestre—Número suelto CINCO céntimos.—Anuncios y esquelas mortuorias a precios convencionales

## URALITA --- ROVIRALTA

Pizarra artificial de amianto y portland comprimido para TECHADOS, revestimiento de paredes húmedas y cielo-raso.  
Planchas especiales de 120 por 50 centímetros para cubiertas de poca pendiente.  
Ligero, incombustible, eterno, resistente a los vientos más impetuosos, completamente impermeable, liso y limpio siempre y admitiendo distintas combinaciones de color de instalación fácil y rápida.  
Utilizando URALITA pueden reducirse al límite las armaduras de cada cubierta.— Pidans: muestras, catálogos, libro de Referencias y Presupuestos que ofrecemos sin ningún compromiso por parte del comprador.

Roviralta y Compañía, S. en C. INGENIEROS. BARCELONA

Depósito en Castellón a cargo de J. B. Valls Climent.--ALLOZA, 135

### Gran Cooperativa

DEL CÍRCULO CATÓLICO DE CASTELLÓN

Todo consumidor debe conocer los establecimientos que venden con mayores ventajas sus géneros.

La Cooperativa del Círculo Católico vende sus géneros, compitiendo en precios y calidad y dando su justa medida en el peso.

Posee un extenso surtido en todos los géneros: vino de mesa elaboración especial y garantiza la pureza de los mismos.

Se ha puesto a la venta el tan renombrado y exquisito vino clarete de mesa elaborado en la misma.

**SE GARANTIZA SU PUREZA**

Se han recibido importantes remesas de géneros ultramarinos de inmejorable calidad, que se expende a precios económicos sin competencia.

CHOCOLATE DE LA TRAPA, A 1, 1'25 Y 1'50 PTAS. PAQUETE EL QUE COMPRA UNA VEZ QUEDA CLIENTE  
Caballeros, 18.—Junto al Monte de Piedad.—CASTELLÓN  
Especialidad en vinos embotellados

### PLATERIA de

Salvador Sánchez García

SE ENGASTAN TODA CLASE DE PIEDRAS FINAS  
Composturas en todo lo concerniente al ramo, con garantía.—  
Se compra en condiciones ventajosas.

ORO, PLATA Y PLATINO

ESPECIALIDAD EN OBJETOS RELIGIOSOS  
Cuenta con más de 16 años de existencia  
G. CHERMÁ, 54.—CASTELLÓN

Grande y Artístico Taller

DE

Escultura, Dorado, Pintura de las mismas

DEL

Sr. March

Se restauran Retablos, Altares e Imágenes a precios convencionales sin competencia, donde quiera que estén si no es posible el transporte.

CALLE DE LA JORDANA, 23.—VALENCIA

### Bazar de Calzado

de Jaime Sanchis

76. ♦ GONZÁLEZ CHERMÁ, 76. ♦ CASTELLÓN  
NO COMPRAR sin visitar ESTE ESTABLECIMIENTO  
Calzado de todas clases y precios. Economía y elegancia



## Fonda Jaimista

Recomendamos a nuestros amigos visiten la que ha montado nuestro correligionario

D. JOSÉ ARTIGAS  
CALLE ANCHA, 23, 1.º BARCELONA

La mejor recomendación es probarlo.

PRENSA JAIMISTA

Gráfico Legitimista

“La Voz de La Tradición”

Se ha publicado el número 218 correspondiente a la presente semana, de esta bellísima Revista nacional jaimista, en cuya sección gráfica aparecen ingeniosas caricaturas de maestros nacionales y extranjeros; interesantes fotografías del movimiento legitimista español, artísticas y de actualidad, especialmente de la guerra europea, figurín y otros abundantes grabados.

La sección literaria está enriquecida por abundantes artículos de bien cortadas plumas; comentarios de actualidad y poesías de inspirados vates de nuestro campo; folletín, pasatiempos, etc.

### Casa Hospedería

Eduardo Bellvis

AVELLANAS, 11.—VALENCIA

Esta casa merece la más fina recomendación para católicos o Sres. Sacerdotes y tradicionalistas en general.

Probémoslo que obligación tenemos.

Imprenta de Severino Mercé

PESCADORES, 26.—CASTELLÓN

Elegancia en los trabajos. Revistas, Folletos, Obras, Facturas, Sobres, Memorandums, Tarjetas, etc., etc. y toda clase de modelación para oficinas y particulares

Se imprimen obras de texto y programas a precios económicos.

### José Sancho TALLISTA

Núñez de Arce, 10, Dup.º (frente M. Capuchinas) Castellón

En esta casa se construyen toda clase de trabajos relativos al Culto de la Iglesia, como Altares, Tabernáculos, Dóculos, Púlpitos, Confesonarios, Urnas, Andas, Reclinatorios, Candeleros, Sacras, Atriles, Cruces, Marcos tallados y lisos para Estampas, Oleografías y Retratos.

Se decoran interiores de fachadas y todo cuanto tenga relación con el Arte.

Precios económicos y convencionales

para Comunidades Religiosas y Sres Sacerdotes

Pidáanse planos o bocetos de las obras que deseen

## DISPONIBLE

BAZAR DE CALZADO

DE

### Federico Cazador

Gran surtido en calzado cosido a mano de todas clases y precios. Elegancia, Comodidad y Economía.

HAY QUE VISITAR EL ESTABLECIMIENTO

G. Chermá, 46.—Castellón

(Frente a la Iglesia de S. Miguel)

Policlínica Dental

### A. MONTÍA

DENTISTA

Extracciones y operaciones sin dolor por un procedimiento especial.—Extracciones con el SOMNOFORMO. Dentaduras completas y parciales, montadas sobre base de oro y platino, etcétera, garantizándolas. Coronas, Puentes, Orificaciones, incrustaciones y empastes de toda clase.

GRAN ECONOMÍA, PRONTITUD Y ESmero

Enmedio, 60.—Castellón

Imprenta, Papelería, Objetos de Escritorio

MODELACION PARA JUZGADOS MUNICIPALES

DE

### Daniel Delmas

Castellar, 37.—VINARoz